

## Liste APK1863 - Pologne – Insurrection polonaise de Janvier 1863

*Ces listes consistent toutes en un certain nombre d'unités obligatoires et des unités complémentaires soumises à des conditions, toutes étant évaluées selon le budget. Pour constituer son armée, après s'être mis d'accord sur le total en points de chacun, chaque joueur utilisera la liste correspondante, en respectant ces conditions. Cependant, pour une armée donnée sur laquelle on connaît les compositions ou pour un scénario, on peut s'affranchir de certaines contraintes, avec l'accord de chacun.*

*Note : Si des troupes de même type ont des conditions semblables (comme « 1 pour 4 unités de ligne ») elles ne sont pas cumulables sur les mêmes unités.*

*Ainsi, si l'on a 6 unités de ligne on peut prendre :*

- *une unité de grenadiers (1 par 6 unités de ligne) ET une unité d'artillerie (1 par 4 unités de ligne) MAIS*
- *une unité de grenadiers (1 par 6 unités de ligne) OU une unité d'infanterie de la Garde (1 par 5 unités de ligne)*

La mort de Nicolas Ier fait naître des espoirs polonais car le nouveau tsar Alexandre II se présente comme réformateur. Les Polonais aspirent au changement et dans le climat d'ébullition croissante en Europe, des Polonais commencent à préparer une nouvelle insurrection nationale. A partir de 1857, des polonais, avec des russes révolutionnaires, s'organisent pour la libéralisation de la mainmise russe sur la Pologne. A Varsovie, de nombreux conspirateurs, dont beaucoup d'étudiants, font des actions non violentes contre les Russes. Mais Alexandre II choisit la répression et menace de bombarder la ville. Le 27 février 1861, des militaires russes ouvrent le feu sur des manifestants dont 5 sont tués, ce qui déclenche une vive protestation civile, mais aussi des paysans. Le 8 avril, une foule désarmée manifestant à Varsovie est mitraillée. Une centaine de personnes sont tuées, quelques milliers sont blessés. La ville est mise en état de siège. En mai 1861, le nouveau général Nikolaï Soukhozanet impose aux Polonais un régime encore plus répressif. Toute personne portant les vêtements nationaux ou chantant l'hymne national peut désormais être arrêtée.

Le 18 juin, le tsar Alexandre II tente de calmer les esprits mais les actions des militaires russes sur place enveniment la situation. Le 14 octobre 1861, le nouveau vice-roi, le général Karl Lambert, déclare l'état de guerre. Des arrestations se déroulent jusque dans les églises. À la fin de 1862, une organisation patriotique radicale, surnommée Les Rouges, compte entre 20 000 et 25 000 membres et planifie l'insurrection pour le printemps 1863. De septembre à décembre, les russes lèvent la loi martiale, ce qui semble apaiser les choses. Mais à la mi-janvier 1863 le vice-roi décide l'enrôlement de force (Branka) des Polonais dans l'armée russe, non par tirage au sort mais sur une liste de 12 000 noms avec les principaux patriotes polonais. Cela déclenche l'insurrection, plus tôt que prévu, sans préparation organisationnelle suffisante, avec un manque cruel de moyens militaires et une direction divisée, face aux 100 000 russes présents dans le Royaume.

Dans les premiers jours de l'insurrection, les insurgés remportent quelques succès mais la majorité des attaques est contrée faute d'armements, et les insurgés organisent des camps d'entraînement pour des volontaires, 3 500 hommes dans la province de Węgrów, 3 000 à Siemiatycze, 2 500 à Ojców, et ainsi de suite. Les insurgés mènent une guérilla, évitant les affrontements avec les grandes forces ennemies, rendant difficile les communications et le recrutement. Le 17 février, Mierosławski traverse la frontière russe, mais après deux défaites de son armée à Krzywosądz et à Nowa Wieś, il

## Listes d'Armées pour les 18ème et 19ème siècles

abandonne le combat et rentre à Paris. Le 24 février, Marian Langiewicz et Antoni Jeziorański échappent à l'encerclement des russes à Małogoszcz et se replient vers la frontière autrichienne. Le 11 mars, Langiewicz est nommé chef de l'insurrection, mais il est battu à Chrobrzem et à Grochowiska. Il se réfugie en Galicie autrichienne où il est arrêté par les autorités.

Près de 200 000 personnes ont participé aux combats, environ 30 000 en même temps, et près de 30 000 partisans ont été tués. On comptabilise près de 1229 combats de plus ou moins grande ampleur, 956 en Pologne, 236 en Lituanie et le reste en Biélorussie et en Ukraine. Le 21 février 1864, les Russes battent à Opatów les partisans polonais des Góry Świętokrzyskie, dirigés par Ludwik Zwierzdowski, ainsi que les groupes opérant à Podlas. Les soldats du comté de Lubelski, retranchés à Grodzieńszczyzna, continuent la lutte jusqu'en avril. En Posnanie et en Galicie, de nouvelles forces se reconstituent, mais ne peuvent intervenir dans le Royaume, du fait du contrôle des frontières par la Prusse et l'Autriche. Le dernier groupe de patriotes se bat jusqu'au printemps 1865 à Sokołów Podlaski, sous le commandement de Stanisław Brzóska. Il est pendu le 23 mai 1865 à Sokołów Podlaski.

Les puissances étrangères autoritaires soutiennent le tsar par peur des idées nouvelles et les puissances démocratiques déplorent mais ne font rien. Seul le pape Pie IX prend la défense des insurgés le 24 avril 1864 : « ma conscience m'opprime, afin que j'élève la voix contre le puissant tsar, dont le pays s'étend jusqu'au pôle... Ce monarque écrase avec une cruauté féroce la nation polonaise et entreprend l'œuvre antireligieuse d'en terminer avec la religion catholique en Pologne ». Les membres du Gouvernement National sont pendus le 5 août 1864 sur un rempart de la citadelle de Varsovie. Des milliers d'autres personnes payent de leur vie leur participation à la révolte, soit en mourant au combat, soit exécutés par l'armée russe. Leurs biens sont confisqués. Les représailles de l'Armée russe sont particulièrement violentes en Lituanie. Près de 40 000 sont envoyées au bague en Sibérie. La noblesse polonaise perd ses terres qui reviennent à des officiers russes. La Russie entame la russification de l'administration polonaise. En 1867, le pays perd toute autonomie et est renommé pays de la Vistule. Les monastères et couvents de tout le Royaume sont fermés. L'épilogue de cette insurrection nationale est la révolte des exilés polonais de Sibérie « révolte de Zabajkalski » en juin 1866.

La grande différence entre cette insurrection et les précédentes, c'est que les insurgés n'ont quasiment aucun soutien de l'armée polonaise... qui n'existe plus ! Les recrues polonaises sont dispersées, envoyées dans des unités russes et ukrainiennes au Sud et à l'Est. Les composants des unités insurgées sont donc :

- les insurgés des villes, armés avec des armes saisies dans les arsenaux ou sur les troupes russes. Ils ne sont guère entraînés et leur commandement est divisé :
- les volontaires des zones rurales groupés autour de ce qui reste des nobles terriens polonais. Connaissant bien le terrain, ils mènent une guerre de partisans mais ne peuvent tenir contre les troupes régulières, surtout contre les cosaques sauf en embuscade, et sont très mal armés. Ils sont les seuls à fournir la maigre cavalerie.
- les troupes rapidement entraînés militairement dans des camps provisoires tenus par des réservistes. Ces camps ne dépassent jamais quelques milliers de recrues et sont tant dispersés que ces troupes combattent dans des armées différentes.

Au vu de cela, il est clair que la cavalerie lourde et l'artillerie seront quasiment absents, en dehors de quelques vieilles pièces de garnison dans les villes et forteresses et de pièces prises aux russes.

La plupart des « batailles » n'ont réuni que quelques centaines de combattants (3000 de chaque côté pour les batailles de Chrobrzem et Grochowiska). En conséquence, cette liste d'armée est constituée au niveau de la compagnie, soit environ 150 à 200 hommes pour une unité.

## Listes d'Armées pour les 18ème et 19ème siècles

### Infanterie

La base des armées sera les bataillons de volontaires constitués dans les villes autour des 25 000 « rouges » ; plus ou moins bien armés avec les armes des arsenaux. Certains pourront être considérés comme entraînés dans les camps. Leurs armes seront de vieux fusils de l'époque napoléonienne, plus ou moins convertis à la percussion mais toujours chargés par la bouche. Les mieux armés auront des fusils rayés chargés par la bouche du type russe « Vintovka ».

Les troupes de paysans autour de la noblesse seront des troupes légères adeptes de la guérilla. Beaucoup auront des armes à feu, de chasse ou de prise, cependant certains ont ressorti les vieilles faux emmanchées à l'envers.

### Cavalerie

Il y a un peu de cavalerie volontaire, non entraînée à la confrontation directe avec la cavalerie d'active ou les cosaques. On pourra aussi, pour les quelques combats se déroulant en Ukraine, avoir une unité alliée de cosaques ukrainiens.

### Artillerie

En dehors des pièces de garnison dans les villes, l'artillerie ne pourra aligner que quelques pièces légères. Aucune de ces pièces ne sont cependant présentées dans les effectifs des batailles indiquées.

Min	Max	Nom	Description	Val.	Condition et note
1	1	Général en chef	Général en chef 1 plaq	200	
0	25	Colonel	Colonel Normal 1 plaq	10	1 pour 5 unités
6	40	Volontaires des villes	Infanterie lourde Recrues Impétueux+Hésitants 3 plaq	17	
0	20	Volontaires des villes entraînés	Infanterie lourde Normal Impétueux+Hésitants 3 plaq	23	1 pour 2 volontaires des villes
3	20	Volontaires paysans	Infanterie légère non-tireurs Normal Coureurs des bois+Hésitants+Agressifs 3 plaq	20	
1	20	Volontaires des campagnes avec fusils	Infanterie légère Normal Coureurs des bois+Hésitants+Agressifs 3 plaq	25	
0	10	Volontaires des campagnes avec fusils rayés	Infanterie légère fusils rayés Normal Coureurs des bois+Hésitants+Agressifs 3 plaq	32	1 pour 2 volontaires des campagnes avec fusil
0	2	Infanterie montée de volontaires encadrés par les nobles	Infanterie légère montée Normal 3 plaq	25	
0	12	Unités de milice volontaire des villes en garnison	Infanterie lourde Recrues Impétueux+Hésitants 3 plaq	17	seulement en garnison
0	2	cavalerie de volontaires des campagnes	Lanciers légers Irréguliers Normal Hésitants 3 plaq	28	1 pour 6 volontaires des campagnes
0	1	Cosaques ukrainiens	Lanciers légers Normal Changeants+Insaisissables 3 plaq	38	pour l'armée de l'Est qui entre en Ukraine.
0	1	Batterie de 6 livres	Artillerie légère Recrues 3 plaq	56	1 pour 10 unités d'Infanterie des villes
0	2	Batteries de garnison	Artillerie lourde Recrues Artillerie statique 3 plaq	46	1 pour 4 unités de garnison des villes
Unités dépendant d'un autre général (ici en sous-général)					
0	2	Autre général = Sous-Général allié	Sous-général Alliés 1 plaq	96	1 si 1 unité alliée puis 1 pour 8 unités
0	20	Colonel dépendant d'un autre général	Colonel Alliés 1 plaq	8	1 pour 5 unités alliées
0	40	Volontaires des villes d'un autre général	Infanterie lourde Alliés Recrues Impétueux+Hésitants 3 plaq	13	Remplace les mêmes comme alliés

## Listes d'Armées pour les 18ème et 19ème siècles

0	20	Volontaires des villes entraînés d'un autre général	Infanterie lourde Alliés Normal Impétueux+Hésitants 3 plaq	18	Remplace les mêmes comme alliés
0	20	Volontaires paysans d'un autre général	Infanterie légère non-tireurs Alliés Normal Coureurs des bois+Hésitants+Agressifs 3 plaq	15	Remplace les mêmes comme alliés
0	20	Volontaires des campagnes avec fusils d'un autre général	Infanterie légère Alliés Normal Coureurs des bois+Hésitants+Agressifs 3 plaq	20	Remplace les mêmes comme alliés
0	10	Volontaires des campagnes avec fusils rayés d'un autre général	Infanterie légère fusils rayés Alliés Normal Coureurs des bois+Hésitants+Agressifs 3 plaq	25	Remplace les mêmes comme alliés
0	2	Infanterie montée de volontaires encadrés par les nobles d'un autre général	Infanterie légère montée Alliés Normal 3 plaq	20	Remplace les mêmes comme alliés
0	12	Unités de milice volontaire des villes en garnison d'un autre général	Infanterie lourde Alliés Recrues Impétueux+Hésitants 3 plaq	13	Remplace les mêmes comme alliés
0	2	cavalerie de volontaires des campagnes d'un autre général	Lanciers légers Alliés Irréguliers Normal Hésitants 3 plaq	22	Remplace les mêmes comme alliés
0	1	Batterie de 6 livres d'un autre général	Artillerie légère Alliés Recrues 3 plaq	45	Remplace les mêmes comme alliés
0	2	Batteries de garnison d'un autre général	Artillerie lourde Alliés Recrues Artillerie statique 3 plaq	31	Remplace les mêmes comme alliés